

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 31 DE AGOSTO DE 1925

NUM. 2020

Nota Editorial

Crónica Teatral

Tópicos del día

El desastroso ejemplo de Nicaragua

El gran éxito de la Compañía Argentina

DESMINTIENDO A PERLA

Lo que está ocurriendo en Nicaragua no tiene perdón de Dios ni de la Historia. Una política violenta, de continuas luchas sangrientas, sirvió de pretexto a los americanos hace doce años para intervenir en la vida nacional de Nicaragua, desembarcando tropas de Marina que impusieron el orden y obligar a los nicaragüenses a respetarse mutuamente y a vivir en paz.

Cuando en los países pequeños se producen desórdenes políticos por las luchas de competencia entre prohombres o partidos que se disputan el usufructo del Poder, las grandes naciones se alegran porque esas cosas pueden servirles como pretexto para intervenciones armadas que les permitan imponer interesadas orientaciones gubernamentales y asegurar grandes negocios de comercio.

El más sólido argumento con que los imperialistas pretenden justificar sus ambiciones político-económicas, es ese de que hay muchos pueblos que vegetan en la ruina y en la violencia porque sus hombres directores son incapaces de vivir en paz.

Los americanos, especialmente, dicen y repiten infinitas veces, que cuando ellos desembarcan en un país pequeño es para enseñarle a gobernar. Luego permanecen años y años en el país interviniendo imponiendo a su gusto normas de política y administrando ellos las Aduanas.

Y cuando el mundo protesta de esas largas y hábiles intervenciones, ellos aseguran que, por su gusto se hubieran retirado ya del país intervenido; pero que no se retiran porque aquel pueblo no está preparado todavía para gobernarse por su propia cuenta. Con este pretexto se les ha negado la independencia a Filipinas y a Puerto Rico, y se ha defendido la permanencia de las tropas americanas en Haití, Santo Domingo, Nicaragua y tantas otras pequeñas Repúblicas.

Hemos ido muchos a combatir esas intervenciones, y especialmente la de Nicaragua, considerando a esta República hermana más que suficientemente apta para gobernarse a sí misma, sin necesidad de tutores, como mayor de edad. Por las protestas de todas se consiguió al fin, que los americanos dejaran libre a Nicaragua, retirándose de su territorio el día 4 de este mes. Esto ha sido celebrado por toda la prensa hispano-americana y por todos los pueblos. A nosotros nos produjo tanta satisfacción, que el domingo 23 del actual celebramos ese hecho tan importante con una manifestación pública.

Con todo esto, es natural y lógico que la revolución que acaba de estallar en Nicaragua nos cause dolorosa sorpresa. Los nicaragüenses y todos los latinos podremos argumentar de mil maneras para explicar lo que está ocurriendo en Nicaragua; pero los políticos y la prensa de los Estados Unidos gritarán ahora que apenas sus marinos han vuelto la espalda ya empiezan otra vez las luchas entre los nicaragüenses.

El ejemplo de Nicaragua es muy triste porque puede ser desastroso para otras Repúblicas. Cuando otros pequeños países pidan la retirada de los americanos, se les contestará desde Washington con el ejemplo de Managua.

Tantas energías que gastamos contra el fuerte imperialismo americano, y cada momento le damos armas para que puedan combatirnos más fácilmente.

La compañía Anido-Sebrati que actúa en el Teatro América ha obtenido un éxito brillantísimo y definitivo. La excelente impresión que produjo en nuestro público la noche de su debut, se confirmó con creces en la función de anoche.

Lo mismo por la tarde que por la noche, no quedó en taquilla una sola entrada sin vender.

Per la noche hubo mucha gente que no pudo entrar, porque ya el teatro estaba lleno. A esta compañía le está aprovechando mucho el gratisimo recuerdo que dejó en nuestra capital la temporada del teatro argentino del año pasado.

Anoche estrenó una de las obras más notables de su repertorio. "En un burro tres baturros", es mucha obra. Tiene tres actos largos a cual más interesante. El primer acto es, literariamente, el mejor, desarrollado con una naturalidad encantadora, que nos recuerda aquello de la difícil facilidad. El segundo acto, es el más intenso y emocionante, en el que surge una situación dramática interesantísima que apaga por unos momentos la deliciosa comicidad de toda la obra. El tercer acto está tramado con más complicación y más ingenio, manteniendo en el público un gran interés hasta el último instante.

La obra es tan cómica, tan graciosa, que muchas escenas bordean la payasada sin llegar a caer en ella. Es aquella como un manantial inagotable de chistes, la mayoría de buena ley, y a cada

Un nuevo colega

Hoy apareció el semanario político y de caricaturas "La Reforma", dirigido por nuestro estimado compañero don Lesmes Sáurez.

En el cuerpo de colaboradores figura el consagrado escritor obrero Gil Sol y otros jóvenes talentosos y activos como Aurelio Salazar, Julio Padilla, Emilio Alpizar y Rogelio Gólcher.

Trae el aludido semanario buen material de combate y una expresiva caricatura de actualidad. "La Reforma", ha tenido muy buena acogida, habiéndose agotado su primera edición de 2000 ejemplares.

Saludamos con cariñoso afecto al nuevo colega.

momento se provocan grandiosas situaciones buscadas con mucho talento teatral. La parte seria de la obra es demasiado patética; sin embargo no llega a desentonar y sirve para dominar la atención del público con fuertes contrastes que ponen en la comedia los más variados matices sentimentales.

La interpretación fue excelente y digna de tan interesante obra.

El primer actor señor Sebrati, nos ha demostrado ya en tan pocas funciones que es un grandísimo cómico, con un talento artístico muy flexible.

Hizo un baturro auténtico, que parece escapado de los cuentos de Eusebio Blasco. Supo hacer llorar a muchos y supo hacer reír a todos del modo más estrepitoso. Pocas veces hemos visto reír en el teatro con tanta unanimidad, tanto gusto y tanta gana.

Otro de los mejores cómicos de la compañía es el señor Paolini, un galán joven con grandes cualidades artísticas, que interpretó admirablemente un muchacho del campo bueno y simple, siendo unánimemente elogiado.

La señora Anido hizo un personaje triston y un poco ingrato, y lo hizo con una sobriedad muy natural digna de alabanzas.

La encantadora Pilar Travesi, que ya había despertado grandes simpatías cantando shimis y tantos argentinos en calidad de francesita americanizada, se nos reveló anoche como una notable dama joven y se conquistó de un golpe toda la admiración de nuestro público. Aquella niña boba, mimada y enamorada, será difícil que ninguna acierte a interpretarla mejor, con tanta ingenuidad, gracia y picardía. En esta artista jovencita hay, sin duda alguna, una ingenua eminente.

Armonizaron perfectamente el conjunto la buena característica señora Millán y los señores Rebolledo y Travesi.

Creemos que "En un burro tres baturros" tendrá que repetirse muchas veces, pues es de esperar que en San José no se quede nadie sin ver esta interesante comedia más de una vez.

BERNARDO MERINO

Para Curar un Resfriado en un Día.
Tómese el Lavativo BROMO QUININA. (La primera y original pastilla para Resfriados y Gripe) Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Reproducimos a continuación las cartas cruzadas entre los señores Rogelio Gólcher Quirós, Tobías Vargas Araya y Modesto Velásquez, las cuales dan una prueba palpable de que fue el jimenismo quien metió los forros, y por orden expresa del señor Alfredo Sáenz.

San José, 27 de agosto de 1925.

Señores

Don Tobías Vargas Araya y don Modesto Velásquez

Pte.

Muy señores míos:

Don Alfredo Sáenz Pacheco, miembro del Partido Jimenista de la otra vez—porque ahora no existe—contesta al doctor don Alejandro Vargas Araya su publicación hecha en la edición de «La Tribuna» del miércoles 26 del corriente, en una forma tan ambigua, que bien es necesario aclarar ciertos puntos.

El dice, con énfasis, que quien metió «forros» fue el reformismo.

Pero como eso de decir una cosa es muy fácil, y más cuando se trata de nuestros enemigos—y más todavía, cuando se trata de un partido agonizante—yo ruego a ustedes se sirvan decir con toda sinceridad si el señor Marco Libio Ramírez dijo—y en presencia de quienes—que él, en la fecha en que llevaban el censo o hacían la fiscalización del mismo, para las elecciones pasadas, que en ese procedimiento incluyó gran cantidad de nombres supuestos o «forros» y que esto lo hacía con instrucciones de «Perla» (don Alfredo Sáenz Pacheco), y que el general don Ricardo Monge, Director General de Policía, estaba de acuerdo firmándole las listas que se le presentaban; y si además, les manifestó que él, entre sus compañeros que tenían igual trabajo, fue el de menos en incluir forros azules.

Con toda consideración soy de ustedes atento y s. s.

ROGELIO GÓLCHER

San José, agosto, 27 de 1925.

Sr. don Rogelio Gólcher

Pte.

Muy señor nuestro:

Contestamos su atenta de esta misma fecha en la forma siguiente: Hará un mes poco más o menos, en una conversación que versó sobre el procedimiento en que se llevó a efecto el censo que sirvió para las elecciones recién pasadas y que servirá como base para las que

se aproximan, el señor Marcos Libio Ramírez nos manifestó y ante los señores Espíritu Lizano y Carlos Roldán que él, Ramírez, como delegado del Partido Republicano para hacer parte de trabajo y con instrucciones del Sr. Alfredo Sáenz incluyó en las listas gran número de nombres supuestos o «forros» y que éstos eran revalidados mediante el apoyo que les daba el señor Director General de Policía, Dr. D. Ricardo Monge.

Que para este trabajo el señor Ramírez les decía a los otros delegados de partidos que mutuamente se firmaran sus respectivas listas, y que cuando éste les decía, era porque ya la que él llevaba superaba en muchos cientos a las de los otros partidos; pero que de ese número la mayor parte eran «forros». Además dijo que él se había quedado «chiquito» en comparación a los otros tres delegados de su partido, de los cuales varios de ellos figuran en el personal de que estará integrado el Registro Cívico.

De Ud. atento servidor,

T. VARGAS

MOD. VELAZQUEZ

Hecha esta publicación, de seríamos saber por qué circunstancia, el Presidente Acosta, con motivo de las quejas presentadas por el Partido chandista descalificó al Director General de Policía, don Ricardo Monge, para la continuara extendiendo las certificaciones de vecindad de los ciudadanos, dando ese derecho a los Comandantes de Policía para que fueran ellos los que continuaran extendiendo tales certificaciones.

Adhesión

San José, 31 de agosto de 1925.

Hago constar, que habiendo reconocido el error tan grande en que incurre un trabajador con pertenecer al Partido E-chandista, protesto de él y me adhiero al Partido Reformista por ser el Partido del pueblo.

Felix Abarca V.

Testigo: Juan Umaña G.
Testigo: Arturo Infante.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa,

CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

Nota del día

CONFLICTOS DEL IMPERIALISMO

La rebelión en la Siria

El último conflicto producido por el egoísmo imperialista, ha sido el que los franceses han provocado en la Siria. París se limitó a decirle al mundo que una columna de soldados franceses había sido agredida por los drusos y aniquilada a traición.

Y el mundo que sólo conoce el suceso por esos comunicados oficiales, piensa que los agresores son unos salvajes sanguinarios dignos de una tiranía colonial que los "eduque".

Es bien sabido que los gobiernos imperialistas tienen siempre, para invadir y esclavizar a los pueblos atrasados, "el sacrosanto pretexto de establecer la civilización". Aunque su modo de civilizar consista en esclavizar a los pueblos para robarles a unos los diamantes, a otros el petróleo, a otros el carbón y el cobre, a otros el oro y el marfil, a otros el caucho y a todos el mayor conjunto de productos que se les pueda hacer producir a punta de bayoneta.

Los franceses fueron a Siria sin que nadie les llamara y sin pedir permiso a nadie. Ellos solos acordaron que debían tomar el "mandato" de la Siria y allá se fueron sin más explicaciones, poco después de terminada la guerra mundial. Y fueron a Siria olvidándose de la promesa hecha a los aliados del Muslem, a quienes habían prometido que dejarían la Arabia para los árabes.

Llegaron a la Siria con los horrosos sistemas gubernativos de los imperios, y en cinco años provocaron cinco rebeliones, sin contar la que acaba de estallar que ya es la sexta.

Durante la Gran Guerra, para engañar al mundo y atraerse sus simpatías, se habló mucho de "el derecho de los pueblos pequeños de disponer de sus propios destinos." Bastaría, pues, un nacionalismo ardiente en los sirios para explicar y justificar esas rebeliones. Pero vale la pena recordar cómo se ha producido esta última rebelión, para que los lectores no se olviden de las injusticias imperialistas.

Hay en la Siria una región llamada Druse, habitada por un pueblo valiente, inquieto y de ardiente temperamento, que responde a su clima intensamente cálido. Los franceses encargaron el gobierno de esa zona al capitán Corbillet, acabado de salir del Africa donde adquirió fama de domador de salvajes. No pudiéndole tolerar, una comisión de aquélla se presentó en Bairut a protestar contra la crueldad del capitán gobernador, y por toda respuesta fueron encerrados en la cárcel los comisionados.

Poco después celebraron los árabes un festival religioso, que los franceses interpretaron como reunión política, y acabaron con la fiesta a descargas de fusilería. En seguida ordenaron la detención de todos los personajes de la región. Uno de ellos, el sultán Pashá, no quiso entregarse y se defendió con su gente en su aldea; pero los franceses enviaron aeroplanos, arrojaron sobre la aldea toneladas de bombas y mataron "muchas mujeres y muchos niños".

La agresión a una columna de soldados franceses ha sido, pues, una represalia popular, una venganza por los niños y mujeres asesinados por los aviadores.

Pero los defensores del imperialismo nos siguen hablando de su misión civilizadora en los países atrasados, y a la fuerza se convierten en protectores de otros pueblos que no quieren ser protegidos.

Los pueblos débiles ya aprendieron bastante, y cuando se enteran de que van a ser "protegidos" lo primero que hacen es buscar protección contra los protectores.

BERNARDO MERINO

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante

SE TRASLADARA EL DEPOSITO

situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mochicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.

Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

El General Volio en Atenas

Atenas, 29 de agosto. —Ha llegado a esta población el ilustre jefe del Reformismo General Volio, con numeroso y entusiasta acompañamiento. Su entrada a Atenas ha sido una entrada triunfal, entre música y grandes aclamaciones, comprobándose una vez más que es Atenas una de las más valiosas fortalezas del reformismo.

Para esta tarde se prepara una grandiosa reunión a la que asistirá el pueblo en masa.

Mañana seguiremos con el General Volio a Palmiras.

Fonseca Zúñiga

Cordialidad anglo mexicana

La Legación de México nos comunica el siguiente cablegrama oficial que ha recibido hoy de su gobierno:

"México, agosto 28 de 1925

Después de un cambio satisfactorio de impresiones relativas a las diferencias pendientes entre México e Inglaterra, ambos gobiernos han decidido proceder a la renouación formal de sus relaciones oficiales, habiéndose efectuado dicha renouación hoy viernes. Al mismo tiempo acreditáronse como Encargados de Negocios: de México en Londres al Licenciado Alfonso Rosenzweig Díaz y de la Gran Bretaña en México al señor Norman King, actualmente Cónsul General en esta ciudad, mientras se designan los Ministros titulares

Ludendorff y los expulsados de Polonia

Schneidemechl, agosto. —Repuestos un tanto de los sufrimientos que se les ha ocasionado por la deportación de Polonia y el recibimiento to que en ésta se les ha hecho, los desgraciados refugiados alemanes se encuentran ahora predestinados a escuchar la oratoria del Gral. Ludendorff, constando de la invitación de un grupo de agitadores reaccionarios ya a ser el principal orador de los refugiados en una reunión al aire libre.

Notas de Heredia

Procedente del Cantón de Flores se encuentra en esta ciudad donde ha fijado su residencia, nuestro amigo y fiel Reformista don Nicasio Hidalgo, a quien le presentamos un atento saludo en unión de su señora esposa doña Atilia Alfaro de Hidalgo y demás familia.

Bastante delicada de salud, se encuentra la señorita Emelina Herrera Avila.

Nuestros votos por su restablecimiento.

Fiesta a Monseñor Benavides

Con motivo de haberse fijado el día 7 de septiembre para hacer entrega a nuestro cura los documentos que le acreditan con tan merecido honor de Monseñor, se han reunido un grupo de señores, señoras y señoritas, los que llevarán a cabo un regío festival, actuando como números, una solemnisima misa a toda orquesta, dos conciertos de gala por nuestra banda militar, iluminación de la casa cural, juegos pirotécnicos y otros más números que hasta el lunes en reunión se acordarán.

Está por terminarse el trabajo emprendido por nuestro celoso cura Monseñor Benavides, en la iglesia del Carmen de esta ciudad con el cambio del techado de teja de barro, por zing.

Le felicitamos por tan buena idea.

Corresponsal

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 1/2 %
Londres.....	389
París.....	95
España.....	289
Italia.....	76
Suiza.....	389
Bélgica.....	91
Amsterdam o.r.a.	400
Dól. sobre Berlín	40
más 1 %	

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

El problema de los sin trabajo

El problema del trabajador es la cuestión palpitante del día y necesita la cooperación inmediata de los particulares y del Estado para su solución.

Está fuera de toda duda que esa crisis se ha agudizado con la paralización de los trabajos del Gobierno en carreteras y obras públicas, sin que hasta este momento se sepa de ningún paso dado en el sentido de remediarlo.

Por las presentes declaraciones del señor Secretario de Hacienda estamos enterados que la situación fiscal es humillante, que las cajas del Estado están repletas; y todo esto quiere decir que se han cobrado los tributos, y que los trabajadores que hoy carecen de pan han contribuido religiosamente, para llegar al triste resultado que tenemos: un Estado rico dentro de un pueblo hambriento. El señor Secretario de Hacienda sabe perfectamente que esto no es de buena economía nacional y que la labor de un financista que se concreta a presentarnos cuadros halagadores en el papel mientras en la realidad de nuestra vida se producen desniveles alarmantes —puesto que el dinero acumulado no es una riqueza y el trabajo sí lo es— producirá inmediatamente el desaliento y el desequilibrio en las demás actividades económicas del país.

Nosotros creemos que la ciencia y la buena voluntad del señor Soley no debe reducirse sólo a unas cuantas operaciones bursátiles, que tan importante como la Caja de Conversión, o la conversión de la deuda, es impulsar las fuentes del trabajo en el país, acabadas de agotar con los últimos acontecimientos de cesantía a los que el pueblo da la explicación de que hay de por medio una intame trata política.

Nosotros no insistimos en este último extremo, pero sí creemos que un Estado que vive de la mayoría proletaria, que sacrifica hasta el valor legítimo de sus jornales para favorecer a los exportadores, como ocurre con la Caja de Conversión; que si gracias a la contribución que se le pone a su pan se pueden hacer combinaciones para pagar la deuda francesa, también tiene derecho a decirle a los que gobiernan que no es de buena economía, ni siquiera patriótico, cruzarse de brazos ante un mal desencadenado improvisamente por ellos mismos.

Con la elocuente fuerza de las grupas, ya que no podrían hacerlo ni con el corazón ni con la cabeza, acaban de darle una respuesta en el Congreso al General Volio, cuando pidió una medida para solventar la situación de los sin trabajo. Esos políticos no pueden ser sinceros con su pueblo. Cuando alguien pide justicia investigan el color y como en el caso presente ironizan hasta el hambre del pueblo.

(De «La Reforma» N.º 1)

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a los señores que a continuación se enumeran:

- 1.º—Jefe y Candidato del Partido:
General don JORGE VOLIO JIMENEZ
 - 2.º—Secretario General:
Lic. Aurelio Salazar Salazar
 - 3.º—Secretario de la Jefatura:
Don José María León Roca
 - 4.º—Tesorero General:
Don José Miguel Rodríguez Villarreal
 - 5.º—Jefe General de Propaganda:
Don Lesmes Saurez Segura
- Jefe de Redacción:
Don Octavio Montero
El Secretario General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

LEGITIMO

Carbolineum avenarius

Para preservar madera enterrada y al aire
La marca conocida y aprobada por más de 50 años.
Protección contra la humedad y el comején
KOBERG & Co. — San José, Costa Rica

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Un rasgo financiero del hijo de Stines

Berlín, agosto.—El día de pago en los talleres de Edmund Stines, primogénito del extinto magnate financiero, encontró a éste con un déficit de medio millón de marcos y por tanto sin poder satisfacer los salarios de sus obreros.

Edmund soslayó la difícil situación con que un golpe maestro que, a la par que produjo desagradable sorpresa en el sindicato de banqueros que está administrando la liquidación de la herencia y que actualmente se halla en controversia con él, reveló que ha heredado en parte el genio industrial y financiero de su padre. El golpe consistió en el anuncio que distribuiría 2.000.000 de marcos en acciones de la compañía entre sus obreros.

Esta cantidad representa la mitad de las acciones en poder de Edmund y aunque la opinión popular se inclina a ver en esta acción un acto de humanitarismo con los obreros, en los círculos financieros se estima que es una maniobra de propaganda dirigida principalmente contra los bancos que están tratando de entorpecer la labor del joven Stines, rehusándole el crédito.

El Consejo de Obreros de la fábrica ha aceptado el inesperado donativo y en breve una asamblea general de los obreros para discutir la mejor disposición del mismo, que constituye la tercera parte del capital total de la Compañía.

Interin, el sindicato de banqueros insiste en que las acciones de la fábrica de Agra deben ser convertidas en efectivo para la mejor liquidación de la herencia y aducen que la transferencia de la misma a favor de Edmund, efectuada por la viuda y su hermano Hugo, es ilegal. El asunto, probablemente, tendrá que dilucidarse en los Tribunales, los que tendrán que establecer, asimismo, la legalidad de la medida adoptada por Edmund.

Por ahora el joven Stines lleva la ventaja, pues las uniones de obreros pueden intervenir en la cuestión recomendando la aceptación de las acciones y asegurando los trabajos de la fábrica a despecho de la oposición de los grandes bancos. La planta de Agra continúa trabajando, pues los obreros se proponen a apoyar a Edmund hasta que su lucha con los bancos haya sido decidida.

INFORMACION MUNDIAL

Encuentran un archivo secreto en Rusia

Leningrado, Rusia.—Las autoridades locales descubrieron los archivos extraviados del almirantazgo ruso y del estado mayor naval, relacionados con las actividades de la flota rusa durante la guerra mundial.

Se hallaron en los que antaño fueran las habitaciones privadas del Almirante Ivan Gregorovich cuando él desempeñaba el ministerio naval en el gabinete imperial.

Los documentos se hallaban ocultos en un compartimento especial fabricado de modo que pareciese una pared divisoria. Todos los documentos llevan la fecha de 1917 y están marcados "secreto".

Los documentos atribuyen gran importancia a los documentos que arrojan nueva luz sobre la participación de Rusia en la guerra naval y posiblemente llenarán la brecha del gobierno soviético en cuanto a la política agresiva del gobierno de los czares.

Los daños del petróleo en el mar

Londres.—El Gobierno americano se propone convocar en breve a una conferencia internacional en que se discuta la cuestión del petróleo en los mares, que está ocasionando la muerte de miles de pájaros y peces y mortificación en los residentes de los pueblos balnearios.

Tales son las noticias que han llegado hoy procedentes de buena fuente, al "Evening Standard" en la que se afirma que el actual límite de las tres millas para poder los barcos descargar petróleo no es suficiente porque el viento lleva el aceite a las costas. Se sugiere que parte del petróleo que actualmente se advierte en la superficie del océano sea de buques hundidos durante la guerra mundial.

Lori Rayleigh, conocido científico calcula que quinientas mil toneladas de petróleo son bastantes a cubrir todo el océano con una película de aceite.

Los misteriosos buques aéreos ingleses

Londres, agosto.—Samuel Heare, Secretario de Estado para las fuerzas aéreas realizará un vuelo sobre el Mar del Norte en la primera prueba del muy discutido secreto de los buques aéreos, que acaban de terminarse por el gobierno británico.

La máquina escogida es una gemela "Southampton", adaptada a dos máquinas Napier, una a cada lado de la embarcación. Dicese que este arreglo resuelve el problema del dominio en el aire caso de que una de las máquinas cese de funcionar.

El Ministerio del Aire ascenderá en Cromer y puede que vaya acompañado de alguno de sus colegas del Gabinete. A Sir Samuel le agradan los viajes aéreos y su reciente viaje a Iraq fué hecho en gran parte en aeroplanos.

Sensacional invento de un alemán

New York, agosto.—Se acaba de destruir una romántica historia en relación con la patente de un invento alemán, valuada en 55 dólares, hace 6 años y que hoy se calcula vale más \$100 000 000.

El invento consiste en la utilización del alcohol para fabricar un combustible que revolucionará la industria, pues es capaz, usado en un automóvil, de dar 50 millas por galón, usando motores que pesarán un 50 por ciento menos que los actuales.

El invento pertenece al grupo de patentes alemanas de que se incautó el gobierno americano no sólo revolucionará la industria automovilística, capitalizada en más de 22 mil millones de dólares, sino la del acero capitalizada en 8 millones y la del alcohol de madera en cien millones.

Diputado expulsado del socialismo

París, agosto.—Una actitud que puede tener importantes reflejos en la lucha contra el gobierno que señala la reapertura del Parlamento fué adoptada por el Consejo Nacional de Socialistas que expulsó del partido a Alexander Varenne, ex-líder socialista en el Parlamento, que aceptó el cargo de Gobernador General de la Indo-China.

La actitud del Consejo se basa en el hecho de que M. Varenne va a asumir los deberes de su cargo sin haber consultado al partido, violando de este modo los principios socialistas que se oponen a toda participación en un gobierno burgués. Se recordará que basando su actitud en este principio los socialistas rehusaron ocupar cargos en el Gabinete de Herriot. Aunque la moción fué adoptada por 2,095 votos contra 391 muchos diputados socialistas estuvieron de parte de M. Varenne.

La apertura del Parlamento traerá un debate entre los diputados socialistas sobre si ellos han de continuar apoyando al Gobierno de Pallevé en la Campaña Marroquí y la ruptura entre los Diputados de la Izquierda por el caso de Varenne.

puede producir una interesante reacción en este debate.

Se dificultan las pruebas del invento de guerra

Washington, agosto.—El Departamento de Marina probablemente resolverá desfavorablemente sobre la solicitud de Edwin R. Scott, de San Francisco, para que se le facilite algún equipo de la marina para demostrar la efectividad de la nueva fuerza destructiva que él dice haber inventado.

El Departamento recibió una carta de Scott pidiendo se le permitiera el uso de una docena de aeroplanos y uno o dos acorazados viejos, pero se dijo que debido a la falta de informes sobre el invento no se le haría caso a la solicitud.

Hace varios meses el Departamento le dió a Scott una carta para los oficiales navales de la costa del Oeste, autorizándolos para que le dieran ciertas facilidades

a modo de preliminar, pero la carta recibida hoy indica que él no ha presentado estas credenciales.

Se dice que Scott ha negado que su invento sea un rayo de muerte pero insistió en que implicaba el uso de los rayos ultra violeta de un fuerza destructiva con varias millas de alcance.

La identificación de los extranjeros

Madrid, agosto.—El periódico "El Sol" indica la ventaja de extender tarjetas de identificación a los extranjeros que entren en España similares a las recientemente establecidas en Francia, sustituyendo con esta sencilla medida, la absoluta libertad que ellos disfrutaban actualmente en España.

Expresa dicho periódico que es medida sería de justa represalia por las dificultades que los españoles actualmente encuentran al visitar a los Estados Unidos y a Francia.

Los que muerden

A falta de talento, buenas son tortas. Si el sensacionalismo amarillo no alimenta las fauces de ciertos periódicos aventureros, se explota entonces el sensacionalismo verde, que es el más caracterizado y bilioso de los procedimientos en que el hombre incurre. Si Jorge Volio muriera, algunos cuervos tendrían que emigrar en busca de reputaciones con que saciarse. Es el fuerte de estos cojos de inteligencia y moral, aprovechables en política para que muerdan. La condición natural de estos inválidos es morder. Por eso ganan una plufra y con ella distraen los colmillos.

(Tomado de "La Reforma" N° 1)

CANFIN
LUZ SUPERIOR
a precio barato ofrece en el
ALMACEN TOMAS FERNANDEZ
Apartado 614 — Teléfono 198

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 311 TELEFONO N° 694

PANTALONES
esta semana donde
ROBERT

Si Ud. desea
AZUGAR
Bueno y barato, pídale a
J. A. CORONADO
Avenida Central - Frente a la Favorita - Teléfono 511
Todo el pueblo se surte allí porque conoce que se le dá BUEN TRATO, CALIDAD Y BARATURA

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de casimiras Y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA



Polvo HENO DEL CAMPO DRALLE
PARA EL MUNDO ELEGANTE

Mantiene el cutis fresco y lo conserva fino De venat en todas partes.

Recorte el cupón de "La Prensa"

Recorte el cupón

LA PRENSA
 Diario de la Vida Nacional
 GERENTE
 ENRIQUE FONSECA Z.
 REDACTORES:
 BERNARDO MERINO
 GIL SOL
 ADMINISTRADOR:
 RICARDO FALCO M.
 AGENTE DE ANUNCIOS
 JOSE MANUEL FONSECA
 EDITORES:
 SOCIEDAD "GERMINAL"
 Teléfono 71 — 7ª Av. Este
 N° 344 — Apartado P
 San José—Costa Rica

LISTA PRIMERA
 de los libros que están a la venta en casa Falco

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio \$ 3.00 t.
 Pascuala Ivanovitch Flores de hastio
 Figuras y cosas que pasaron, novela Reflejos de la senda oscura, novela El Japon
 Carmen Silva La Basifia fantasma, folleto, 0.30
 Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa. Precio \$3.00 t.
 El paso tranquilo, novela Federica, novela La confesión de un amante, novela La señorita Jauffre, novela El menor ciego, novela Nuevas cartas de mujeres Últimas cartas de mujeres
 Obras de LUIS PIRANDELLO, escritor distinguido de Italia. Precio \$ 3.00 tomo
 Terceiros, novelas El carnaval de los muertos, novelas Y mañana lunes..., cuentos Un caballo en la luna, novelas El mantón negro, novelas
 Obras de R. PEREZ DE AYALA a \$ 3.50 el tomo
 Bajo el signo de Artemisa, novela La vida en un colegio de jesuitas, novela El sendero innumerable, poemas Hermano encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos Belarmino y Apolonio, novela El sendero andante, poemas Luna de miel, luna de miel, novela Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel El ombligo del mundo, novela Cuanto mienta, novela, 0-30
 Obras de R. GOMEZ DE LA SERNA a \$ 3.00 el tomo
 El circo El chalet de las rosas, novela La malicia de las acacias Cielandía, novela grande
 Obras de E. T. DOSTOIEVSKI Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos, \$ 6.00 La patrona, novelas, 2 tomos OBRAS A \$ 3.00 EL TOMO
 La formación de sí mismo (el diálogo entre la vida y los libros), por Gabriel Alomar
 La virgen de los siete dolores, novela por Mario Mariani
 La travesía camarcera del amor, cuentos por Mura
 Piccola, novela, por Mura
 El peligro yankee, por Luis Araquistain
 OBRAS A \$ 2.50 EL TOMO
 Uncarnación, novela, por Aurora Sand
 El crimen de las máscaras, novela, por Manuel Ugarte
 En hombre libre (el culto del yo), por Mauricio Barrés, de la Academia Francesa
 Vida y obra de Angel Ganivet, por M. Fernández A.
 El vellocino de oro, novela, por J. de Gourmont
 En el jardín del feminismo, novela, por Colette Yver.

Libros en venta
 en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS
 A \$ 3.00 el tomo
 La Mujer Fantástica, novela. Nueva cocina práctica
 La malcasada, novela Amadía de Gaula (arreglo); Últimos modelos de cartas 2.00
 El Tesoro de la Belleza, 2.00
 OBRAS DE J. DE GOURMONT
 El vellocino de oro, novela, 2.50
 ALFREDO DE MUSSET
 La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50
 JOSÉ MARIA DE ACOSTA
 Las pequeñas causas, novela \$ 1.50

¿Quiere Ud. buenos libros? Recorte el cupón de La Prensa

Sorteo de la Cooperativa

El sorteo 135 de la Cooperativa Constructora de casas baratas, perteneciente a la última semana, se celebró el último sábado, como de costumbre.

Salió premiado el número 117 que lo posee don Pedro Chinchilla, a quien felicitamos por su buena suerte.

Magnífica Oportunidad

Por tener que ausentarme de la Capital vengo mi Cafetería "La Puntarenense".
 Cuenta con muy buena clientela. Para precio y condiciones en San José, con mi señora y en común, con el suscrito. Augusto Ve. negas.

PRODUCTOS Bayer



PARA LA SALUD DEL HOGAR
Novocitrina
 Tabletas antigotosas. Exulsan el ácido úrico, curan Gota y Reumas. PRO-LONGAN LA VIDA.

Eldoformo
 Tabletas anti-diarreicas. Curan pronto diarreas de niños y adultos. SALVAD VUESTROS NIÑOS.

Isticina
 Bombones y Tabetas Purgolaxante ideal para estreñidos niños y adultos.

Cresival
 Cura bronquitis con rapidez. PARA ENFERMOS DEL PECHO

Una fama de 50 años garantiza la insuperable eficacia de
LOS PRODUCTOS BAYER

Obra maestra

Los hermanos Karamazov
 la novela cumbre de Dostoievski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov
 no es un simple relato de aventuras trágicas, con sucesos febriles, sin trabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov
 por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov
 da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfilé, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arrastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov
 sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amplitud de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, «que es exclusivamente hermoso y de gallardo porte» como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriajado aroma que hace una obra inolvidable una vez leído, de

Los hermanos Karamazov
 Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$ 6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA

Falco.

Monárquicos y republicanos luchan en Berlín

Berlín, agosto. — Monárquicos y republicanos se agredieron mutuamente en las calles de Berlín, con motivo de la celebración del aniversario de la adopción de la Constitución alemana. Un miembro de la organización reaccionaria denominada Stahlheim, («Casco de acero») resultó muerto en la refriega y numerosos republicanos y monárquicos fueron gravemente heridos. Un destacamento de la Reichsbanner, organización republicana, marchaba por la sección residencial berlinense llamada Kurfuerstendamm, para asistir a una gran manifestación del partido republicano cuando fué atacado por un grupo de reaccionarios.

El jefe que mandaba las fuerzas de la Reichsbanner, trató de detener la agresión de los afiliados a la Stahlheim y se colocó al frente de sus soldados haciendo varios disparos al aire, pero al ver que sus rivales proseguían avanzando, tiró contra la multitud matando a uno de los agresores. Esto sirvió para envalentonarlos y la reyerta se inició en toda regla, prosiguiendo con encarnizamiento, hasta que la policía hizo acto de presencia.

El jefe de la Reichsbanner se entregó a las autoridades y los demás, fueron dispersados a viva fuerza. En Treplow, suburbio de Berlín, 150 mil republicanos militantes desfilaron en perfecta formación militar, después de hacer alarde de su gran entrenamiento.

Herr Hoersing, Presidente de la Reichsbanner, pronunció una arenga y aseguró que la organización contaba ya con 3,000,000 de miembros, todos los cuales eran soldados potenciales, en caso de que la República alemana viera amenazada su existencia. Las delegaciones provinciales, en número de 50,000 socios, incluyendo la de Austria, han llegado a Berlín para sumarse a las fuerzas de la Reichsbanner.

En esta ocasión, a diferencia del día de la inauguración del Presidente Von Hindenburg, el negro blanco y rojo de la antigua bandera imperial, brilla por su ausencia. En cambio, el emblema de la República flota por doquiera. La prensa republicana dedica extensos comentarios a la celebración del sexto aniversario de la adopción de la constitución Welmar y tributa homenaje a la bandera republicana, diciendo que es el verdadero símbolo viviente del pangermanismo.

Amenazas de Abd-el Krim

New York, agosto.— "The American" publicó el domingo un artículo firmado por Abd-el-Krim, en el cual el jefe rifeño declara que ha sabido que un grupo de jóvenes americanos se dispone a combatir en favor de Francia contra los "Moros Bárbaros". Abd-el-Krim dice que sinceramente espera que la noticia no sea verdadera y que se trate de propaganda francesa, pero que por lo que pudiera suceder, se apresura a declarar lo siguiente:

Primero.—La guerra en Marruecos no es un "picnic" sino una guerra verdadera. Segundo.—Todos los franceses que sean capturados serán tratados como prisioneros de guerra. Tercero.—Cualquiera musulmán o moro que combata en favor de Francia será considerado cuando lo capturen los rifeños como un traidor a su raza y a su fe. Cuarto.—Cualquier extranjero mercenario que combata por sueldo o por amor a las aventuras, será fusilado instantáneamente.

El artículo de Abd-el-Krim sigue explicando cuáles son los ideales que persiguen los rifeños y cuáles los incentivos que mueven a Francia y a España en su guerra contra el Riff.

El jefe rifeño se presenta como un apóstol de su pueblo opimido y a los dos grandes pueblos latinos como imperialistas que sólo buscan el sinfructo de las riquezas del Riff.

"Panorama"

Hemos recibido el número 1 de la revista "PANORAMA" que se publica en Madrid, dedicada a estudios e impresiones de hombres y cosas de los pueblos ibero-americanos. Trae numerosas notas biográficas de ilustres hombres de América y de distinguidos españoles radicados en el Nuevo Mundo.

Recorte el cupón de "La Prensa"

Limón, 29.—Ayer zarpó para Puerto Barrios el vapor alemán Adalá; pasajeros Mateo Pauk, Carlos Macarol. Hoy a las 7 hs, fondeó el vapor norteamericano Atenas, procedente de Nueva Orleans, vía Habana y Cristóbal. Pasajeros: de Cristóbal, Susana y Rafael Reyes, Ana R. de Reyes, Franco. Conto.

Limón, agosto 30.—Ayer zarpó para New York vía Cristóbal y Habana el vapor norteamericano "Pasajeros", pasajeros para New York, Felipe J. Alvarado, Samuel Kress, Ida Kress y dos niños, Greva Grugmann, Octavio Fayad; para Habana Juan Pulguit; para Cristóbal, Blanca E. Flores, Ernesto Guardado, Cornelio Urbina, Blanca de Urbina, Felipe Molina Larlos, Letlicia, Consuelo y José Orozco, Werner Leopold, Alexander McLean, Constantino Gabriel Simlout, Max R. Ragos, Margaret Bibonet.

Braña en la Penitenciaría

Con motivo del asunto de Cambrero, las autoridades de Puntarenas detuvieron ayer a Adolfo Braña, remitiéndolo a San José.

A última hora se nos dice que Braña se encuentra detenido en la Penitenciaría de esta capital; pero no nos ha sido posible todavía comunicarnos con él.

Las listas

De una carta de El Coyolar tomamos literalmente lo que sigue:

"Para las elecciones que se verificarán el 6 de diciembre próximo, se ha presentado al público una lista de sufragantes que no corresponde a los fines.

En primer lugar, porque no aparecen infinidad de sufragantes muy conocidos; pues la lista carece de veracidad.

En segundo lugar hay apellidos sin nombre, hay segundo apellido equivocado.

Presentada la observación la Policía del lugar, ese funcionario cándidamente contestó que él no tenía la culpa.

El número de sufragantes que hay en la lista es de 1451 ni la mitad....."

Nadie tiene la culpa de nada.

Si alguno la tiene es el pueblo que tolera el abuso de las autoridades.

Movimiento de vapores

Limón, 29.—Ayer zarpó para Puerto Barrios el vapor alemán Adalá; pasajeros Mateo Pauk, Carlos Macarol.

Hoy a las 7 hs, fondeó el vapor norteamericano Atenas, procedente de Nueva Orleans, vía Habana y Cristóbal. Pasajeros: de Cristóbal, Susana y Rafael Reyes, Ana R. de Reyes, Franco. Conto.

Limón, agosto 30.—Ayer zarpó para New York vía Cristóbal y Habana el vapor norteamericano "Pasajeros", pasajeros para New York, Felipe J. Alvarado, Samuel Kress, Ida Kress y dos niños, Greva Grugmann, Octavio Fayad; para Habana Juan Pulguit; para Cristóbal, Blanca E. Flores, Ernesto Guardado, Cornelio Urbina, Blanca de Urbina, Felipe Molina Larlos, Letlicia, Consuelo y José Orozco, Werner Leopold, Alexander McLean, Constantino Gabriel Simlout, Max R. Ragos, Margaret Bibonet.

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal. Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrà un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedente Bristol, con vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José

M. M. MARSH,
 Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

Zapatería Infantil

Pongo en conocimiento de mis clientes y amigos que he trasladado mi taller al antiguo local que ocupaba El Siglo Nuevo. Calle Central, junto al establecimiento de Piza e hijos.

José M. Granados

GRAN TALLER DE HOJALATERIA y Fontanería
 ANTONIO VALERIN

Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.

Teléfono No. 799 : Precios económicos.

QUESO Y MANTEQUILLA

Marca IRAZU, de ARTURO VOLIO
 Se vende exclusivamente en

LA INDIA Eduardo L. Fernández

Apartado 1604 - Teléfono 738